

Notes de réunion pour le Forum Respect de Montréal

Thème : Programmes pour les femmes vétérans

Date et lieu : Jeudi 30 novembre,
Légion royale canadienne, filiale NDG.
5455 Boulevard de Maisonneuve O, Mtl, QC

Présence

Steve Gregory, Président national du Forum Respect
Gisele Fontaine, Coordinatrice de la sensibilisation des femmes du Forum Respect
Terry Telford, coordonnateur de la sensibilisation du Forum Respect
Derric Bowes-Lyon Respect Forum
Farah Cader, Fondation québécoise des Vétérans
Gabrielle Rivard, Fondation québécoise des Vétérans
Sandra Villeneuve, Un cheval pour mieux vivre
Claude Dallaire, Soldats dans la rue
Duane Mansveld, Maison du Bon Père
Sylvain Jetté, Groupe de transition de la CAF
Emina Bajramovic, Anciens combattants
Chloé Deraiche, Le Sentier
Denis Chisholm, Le Sentier
Etienne Lalonde, Service de sécurité incendie de Montréal
Paulette Cook, Légion royale canadienne
Claire Worrell, Légion royale canadienne
Debra Viskalis, Légion royale canadienne
Sterling Downey, Ville de Montréal

Ordre du jour

- Mot d'ouverture : Qu'est-ce que le Forum sur le respect ?
- Présentation des organismes et de leurs représentants.
- Discussion sur les programmes, les projets et les priorités des femmes de chaque organisme.
- Présentation : Forum de sensibilisation aux réalités des vétérans.
- Discussion sur la possibilité de créer une carte des services aux femmes.
- Conclusion et discussion informelle.

Remarques préliminaires

La présidente ouvre la réunion en souhaitant la bienvenue et en remerciant tous les représentants et leurs organisations respectives.

- Il explique l'élan historique qui a conduit à la création du forum sur le respect. Ils expliquent qu'à l'époque, le chef militaire supérieur du Québec a souligné le nombre élevé d'organismes œuvrant dans le domaine de la bienfaisance pour les anciens combattants, tout en déplorant le chevauchement des missions et l'absence de coordination : le Forum du respect a vu le jour peu de temps après. Au cours des années qui ont suivi, le Forum du respect a connu un succès considérable en tant qu'organisme national de coordination, de discussion et de collaboration entre un grand nombre d'organisations d'anciens combattants ou d'organisations proches des anciens combattants.
- Chaque année, le Forum du respect organise 21 sessions à travers le Canada pour des organisations présentes dans plus de 60 villes et communautés.
- La présidente réitère l'objectif de la réunion : discuter des services spécialisés disponibles pour les anciennes combattantes et, si possible, amorcer l'élaboration d'une carte des services.

Présentation des organisations et de leurs représentants

- Tous les participants se présentent et indiquent l'organisation qu'ils représentent.

Discussion sur les programmes, les projets et les priorités des femmes de chaque organisation

- Les organisations ont présenté et discuté de leurs programmes spécifiques pour les femmes vétérans.
- Claude Dallaire (Soldats dans la Rue) a souligné le besoin de son organisation de se familiariser avec les services spécifiques aux femmes et d'avoir des femmes bénévoles. Bien qu'ils aient des relations avec de nombreuses organisations partenaires, ils ont néanmoins besoin d'une meilleure compréhension des besoins spécifiques des femmes vétérans.

Présentation : Forum de sensibilisation aux réalités des vétérans

Gisèle Fontaine a présenté une familiarisation avec le contexte et les défis auxquels sont confrontées les femmes vétérans. La présentation a couvert les sujets suivants.

- Objectif : Améliorer la capacité à partager l'information relative aux services pour les femmes vétérans et créer ainsi des liens avec et dans la communauté de soutien.
- L'exposé a présenté plusieurs informations et statistiques dignes d'intérêt :
- Les membres féminins des FAC sont trois fois plus susceptibles de faire l'objet d'une autorisation médicale que leurs collègues masculins. Environ 40 % d'entre eux sont d'ordre psychologique et 40 % d'ordre physiologique. Un grand nombre de ces cas sont d'ordre musculo-squelettique.
- La présentation a suscité beaucoup de questions et de discussions :

- Corrélation avec l'époque : Claude Dallaire, de Soldats dans la rue, a demandé s'il y avait une corrélation entre l'époque de service d'un ancien combattant et le fait qu'il demande ou reçoive des services des diverses organisations représentées.
- Difficultés d'identification : plusieurs participants font remarquer qu'il est généralement plus difficile d'identifier les besoins des anciens combattants, car ils ont été façonnés et sont fiers d'être autosuffisants. Un participant a demandé à l'organisation représentée si elle demandait systématiquement ou explicitement à ses utilisateurs s'ils étaient des anciens combattants. La plupart des organisations représentées ne demandent pas explicitement ou systématiquement à leurs utilisateurs s'ils sont des anciens combattants.
- Logement des anciens combattants : Un participant a demandé si des logements étaient disponibles spécifiquement pour les anciens combattants dans le besoin. Le présentateur a souligné les projets de logement en cours ou prévus près des principales zones militaires/urbaines comme Ottawa, Kingston, etc.

Discussion sur la possibilité de créer une carte des services pour les femmes

Après une pause, les participants ont continué à discuter des projets et de la possibilité de créer une carte des services pour les femmes :

- Sterling Downey (Conseiller municipal) propose que la carte/enquête soit élargie pour inclure les services destinés aux familles, car il est probable que certaines femmes vétérans soient aussi des parents isolés.
- Denis Chisholm (Le Sentier) a mis l'accent sur les thérapies alternatives et les services offerts, tels que la musicothérapie.
- Sandra Villeneuve (Cheval pour mieux vivre) a présenté plusieurs observations. Offrant des services aux familles et aux enfants, Sandra a observé que les enfants sont extrêmement réceptifs à la thérapie, manifestant un « besoin d'être entendus ». Sandra a également souligné que dans certains cas, les victimes de harcèlement étaient victimes de harcèlement de la part d'autres femmes.
- Farah Cader (FQV) a souligné la valeur des thérapies alternatives. Dans sa pratique, elle a remarqué que les vétérans semblent se lasser du « face à face ».
- Steve Gregory a proposé aux participants de former de petites équipes et de faire un brainstorming/une liste des services disponibles pour les femmes vétérans. Les participants ont mentionné les services/fournisseurs de services suivants :
 - o CRFM
 - o Cliniques
 - o Retraites spécifiques pour les anciennes combattantes
 - o Le Sentier
 - o Divers services psychologiques
- Sylvain Jetté (Groupe de transition de la CAF) a souligné la nécessité de faire la distinction entre les objectifs et les intentions, et d'apprécier ainsi les progrès accomplis au cours des deux dernières décennies. Selon lui, nous avons tous des objectifs, mais peu d'entre nous atteignent tous leurs objectifs. Il est donc plus productif de vivre selon

l'intention. Il y a vingt ans, il y avait beaucoup moins d'organisations caritatives, d'associations et de services pour les anciens combattants. Bien que des progrès soient encore nécessaires, les intentions positives ont permis d'augmenter et d'élargir les services de manière significative.

- Duane Mansveld (Maison Bon Père) a recommandé que le Forum du respect ou les organismes participants travaillent avec les banques alimentaires de la région de Montréal. Il explique que ces organismes sont le premier endroit où un ancien combattant, surtout s'il a une famille, demandera de l'aide.

Conclusion

À la fin de la réunion, les participants ont convenu de former un groupe de travail chargé d'identifier tous les services offerts au groupe visé et d'élaborer ensuite une carte des services.